

LA CARTA COLECTIVA DEL EPISCOPADO ESPAÑOL (1 DE JULIO DE 1937)

José Manuel Alfonso Sánchez

RESUMEN: *La Carta colectiva del Episcopado Español es considerada por muchos investigadores como el documento que mejor expresa el apoyo de la jerarquía eclesiástica española al movimiento nacional —“levantamiento cívico-militar”, dirán los obispos en dicha Carta—. Los comentarios generales a esta carta pastoral son muy abundantes; tantos como la multiplicidad de interpretaciones que ha recibido. Este artículo recoge las que considera más importantes, y trata de responder a las siguientes preguntas: ¿Por qué se publicó la Carta colectiva? ¿Qué principios o notas esenciales cabe destacar en la misma? ¿Qué repercusiones tuvo en el extranjero? ¿Cuáles son sus límites o defectos más evidentes?*

Como es lógico todo esto no pretende sino despertar el interés por una lectura y estudio atento del documento, que evite afirmaciones dictadas por la pasión o el desconocimiento directo del mismo.

LA CARTA COLECTIVA DEL EPISCOPADO ESPAÑOL (1 DE JULIO DE 1937)¹

Referencia de estudio obligada para la mayoría de los historiadores de la guerra civil española², es considerado el “documento más importante para definir la postura

1 Puede consultarse en varios lugares. Por ejemplo, en: GOMA Y TOMÁS, I., *Pastorales de la Guerra de España*, Madrid, 1955, 147-189; GRANADOS, A., *El cardenal Gomá. Primado de España*, Madrid, 1969, 342-358. Fue publicada también en los Boletines de las distintas diócesis. Aquí citamos siempre por el *Boletín Oficial del Arzobispado de Santiago* (en adelante *BOAS*) 2777 (31 de agosto de 1937) 209-236.

2 Aparte de los estudios, en su mayoría históricos, políticos o religiosos de la Carta pastoral colectiva de 1937, existe también una investigación que se centra en el análisis del léxico y la semántica del contenido y del discurso de la Carta. Se trata de la tesis doctoral del año 1984, del P. Castón Boyer: *Langage et ideologie du national-catholicisme espagnol. Analyse sociolinguistique de la Lettre collective de l'Episcopat espagnol aux évêques du monde entier à propos de la guerre d'Espagne*. Alvarez Bolado no